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爱尔眼科医院集团股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                       编号：2022-005 

投资者关系

活动类别 

 

√特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

□其他 （请文字说明其他活动内容） 

参与单位名

称及人员姓

名 

建信养老 谭翔宇；阳光资产 王晓君；泰康 陈璟；财通自营 王

哲；韶夏资本 唐德华；西部证券 陆伏崴 

时间 2022年 7 月 5日 

地点 公司会议室 

上市公司接

待人员姓名 

董秘：吴士君 

董事会办公室工作人员 

投资者关系

活动主要内

容介绍 

 

1、公司如何保证医疗质量？ 

答：医疗质量是爱尔的生命线，是患者和家人的信任和托付。

公司医疗质量一直把控得很好，一些标准高于国家标准，并落实

到位，所以事故率和纠纷率极低，风险控制体系不断完善。 

2021 年，公司白内障术后眼内炎发生率 0.0121%（国家统计三

甲医院发生率约 0.03%）；玻切术后眼内炎发生率 0.0166%（国内

外相关统计发生率约 0.05%）；平均医院处方合格率 97.6%；平均

医院医嘱合格率 98.6%；住院患者抗菌药物使用率 7.79%；Ⅰ类

切口手术预防用抗菌药物百分率 6.14%；以上指标均达到国家三

级眼科医院评价标准。 

公司始终坚持“质量至上”的医疗服务与管理理念，严格执行

国家和行业的诊疗指南、操作规范和护理规范，不断完善医疗质



量控制体系，加强医师队伍的业务技能培训，提高医护人员的诊

疗和护理水准，严格术前筛查，从严掌握适应症，严格规范病历

书写，认真履行告知义务和必要手续，并配置各种尖端眼科诊疗

设备以确保诊断的准确率和治疗的有效率。 

 

2、关于近期流传的《国家卫生健康委医政医管局关于征求角膜塑

形镜技术临床应用管理规范和操作规范意见的函》，公司如何看

待？ 

答：从这份文件的内容来看，体现了政策的与时俱进。相较 2001

年颁布的《卫生部关于加强医疗机构验配角膜塑形镜管理的通

知》，新的意见函一手放松、一手收紧，更加贴合现实国情，具有

很强的合理性。 

“放松”在于其对医疗机构的验配条件取消了“二级（含二级）

以上的医疗机构”的要求。老规范在当时医疗机构眼科普遍比较

弱的情况下是必要的。随着二十来年的发展和医疗技术的进步，

新规范更符合现在眼科临床能力的实际，也符合中国儿童青少年

近视防控的需要。 

“收紧”在于对医生和技术人员的要求进一步明确化、合理化，

新增了 “具有 2年以上眼科临床工作经验、主治医师及以上专业

技术职务任职资格”。 

无论什么时候，质量控制都是第一位的。该松的松，该紧的紧，

两手都要抓，两手都要硬。新的征求意见稿更加注重医疗机构的

质量控制，适当放松对级别资质的限制，更加符合当前的实际需

求。“ 

未来法规更新、实施之后，对公司视光中心发展是有促进作用

的。 

 

3、公司从并购基金收购医院时，会考虑哪些因素? 

答：公司在进行医院收购决策时，主要的考虑因素如下：（1）



医院已成立并正常运营超过 2 年，具备经营稳定性，拥有稳定的

人员，优质的医护团队和合理的岗位结构，在当地已形成一定的

品牌效应；（2）医院的管理水平和医疗质量水平符合上市公司的

要求；（3）医院已扭亏为盈，或正处于盈亏平衡点附近；对于处

于重点区域、面向重点市场具有战略意义的标的医院，可适当调

整标准；（4）医院内控规范，不存在尚未整改或重大负面影响尚

未消除的重大违法违规行为或医疗事故，不存在重大未决诉讼和

纠纷；（5）医院自被许可使用爱尔商标字号经营后，能够参照上

市公司提出的医疗质量标准和管理标准开展经营，不存在违反相

关标准并且未整改的情形。 

 

4、公司的 1+8+N 战略，如何实现目标？ 

答：爱尔眼科是连锁医疗集团，医疗网络遍布广大的城乡县域，

包括省会医院、地级市医院以及县级医院。目前，公司正在打造

“1+8+N”计划，指的是建设 1家世界级眼科医院，即长沙爱尔；

建设 8 家国家级眼科中心，即北、上、广、深、武汉、沈阳、成

都、重庆；N代表各省会级城市医院，要达到当地一流水平。在每

个省会，不管是在老百姓心目中的口碑，还是在业内的影响力，

以及对医生的吸引力，公司需要打造一家龙头医院。龙头医院的

建设需要很大的投入，如学术论文的发表、重大科研项目、研发

投入等，但是能够带动整个省区及周边省区全面发展。每个省区

都会成立眼科研究所，相应要承担很多费用，但是它能提升软实

力，如技术高度、品牌形象，有利于吸引医生，提升行业口碑，

实力排名靠前的对人才才有吸引力。未来，部分医院要具备具有

全国影响力。当然不是爱尔所有医院都有这个影响力，有的省会

医院不一定要做国家级的眼科中心，但是能在全省做得最好就可

以了，省会医院能带动周边地级医院的发展，带动整体区域的发

展。 

创始人股东捐了股权成立湘江公益基金，主要用于教学和科研



投入，将来不但对内部开放，也会对全社会开放，比如设立眼科

的重大奖项，逐步成为国际交流的平台。未来爱尔眼科要做大做

强，立于不败之地，需要有一批硬实力的医院，能够支撑集团所

有医院发展。只要这些世界级、国家级眼科中心做好了，就能留

住自己培养的人才，同时吸引更多外面的医生加盟。在湖南省，

不仅衡阳、株洲做得好，其他地级市医院也会做得好，学术科研

反哺临床，未来地级市医院有更好的发展。市场需求越来越大，

以前觉得地级医院能做到 5000万收入就很好了，现在公司已经有

两个亿收入的地级市医院出现。现阶段长沙爱尔收入 4 个多亿，

新医院按照更高的标准来设计。另外，建设“1+8+N”是从集团的

战略需要出发，是为未来而建，是未来的核心竞争力，实际是为

10年、20年发展布局。 

 

5、海外的恢复情况和展望？ 

答：欧洲恢复比较快。去年欧洲业绩增长较高，原因一方面是

疫情之下，欧洲患者更加倾向选择专科医院而非综合医院进行眼

科手术，降低染疫风险；另一方面是爱尔的拼搏精神带到了欧洲，

激励我们的欧洲同事奋发图强。欧洲已经加入爱尔体系五年了，

这两三年虽然因为疫情没有见面，但是财务、人力各个方面都融

入得相当好；欧洲团队创始人的股份两年前就可以退出来，但他

与公司合作之后，深刻认同爱尔文化，决定不再退出，一起干下

去。他们加入爱尔大家庭之后，每年经营表现都超出预算目标；

另一方面，收购时他们拥有 82 家机构，现在已经达到 90 多家。

欧洲分部的发展稳步前进、扩张井然有序。实际上，我们也在关

注一些其他地区的项目，但在国际形势现状下，还是稳字当头，

稳步发展，夯实现有医院。 

在东南亚，子公司 ISEC在新加坡上市，医院分布于新加坡、马

来西亚和缅甸。这两年受疫情影响很严重，但随着东南亚各国全

面放开，业务已恢复到接近疫情前的水平。 



香港，近年先后受社会事件和疫情影响严重，但随着香港疫情

逐步得到控制，4月已经开始回升，趋势向好。 

爱尔的国际化是追求稳步发展，整合利用国际先进经验，公司

重心放在深耕国内市场。 
 

6、公司如何看待耗材集采？ 

答：第一，不必闻集采而色变。群众的需求一定是多层次的，

集采能够帮助更多人获得基础眼健康服务，高端医疗需求也会随

着国家发展持续增长，全社会将因此受益； 

第二，无论是公立医院还是民营医院，集采有利于节约医保资

金、净化行业生态，毫无疑问是有益于长远发展的； 

第三，国家推进药品、耗材的带量采购，将降低耗材的采购成

本。降价后，相应的服务量将会增加。同时，体现技术价值的医

疗服务价格医保支付价格有望提高，促进提高医疗服务收入在医

疗总收入中的比例，公司收入来源主要为手术服务，长期从中受

益。 

爱尔眼科作为全球最大的连锁眼科医院集团，专注于提供全眼

科、全生命周期、多层次的眼科医疗服务，医保占比相对较低，

形成了协调发展的格局。 

 

 

日期 2022年 7 月 5日 

 


